

pecto las **no** vulgares luces de este insigne americano, como lo acreditan sus elogios, y la expedicion botánica del Perú quiso inmortalizar su nombre con dedicarle la Planta Alzatea.

Su mérito es tanto mas recomendable, quanto que no se le dispensó proteccion ni auxilio alguno, frutos amargos eran los que cosechaba de sus trabajos, y por lo comun acababa lo que emprendia á costa de grandes dispendios, dilatados y penosos viages, y una no interrumpida contradiccion; acontecimientos indispensables originados en gran parte de la ignorancia, pero que jamas lo amedrentaron, pues con ánimo varonil se sobrepuso á todos ellos, y al fin tuvo la gloria de abrir paso, y facilitar el camino al curioso, al observador, y al naturalista.

Como literato y de buen gusto no pudo sufrir los usos y costumbres de su tiempo, asi es que á cada paso se las tenia con los que sin fundamento se preciaban de sábios, é impugnó con bastante gracia y solidéz, muchas obras y producciones que se celebraban con entusiasmo: en el número de estas entra el Roselli, la Margileida, el Sistema peripatético, y otros cuya lectura no servia mas que para fomento de la pedanteria y el mal gusto; su crítica en el particular á muchos pareció caústica, pero el uso de otra mas moderada no hubiera sido medicina muy á propósito para curar un mal tan inveterado; lo cierto es que con ella retrajo á muchos malos escritores, y el público comenzó á ver las piezas que se daban á las prensas mas correctas y limadas: no por esto hemos de decir que solo para sí quiso la gloria, pues en el examen de los escritos se conoce su imparcialidad; reprobó quanto habia malo, y supo apreciar el mérito donde quiera que lo halló; asi dió un lugar muy distinguido á los verdaderos sábios que escribieron con utilidad, y honró la memoria de los buenos mexicanos, consagrándoles artículos muy honoríficos, como lo acreditan los elogios de Rotea, de Bartolache, y las notas que formó á la Historia antigua de México del Abate Clavijero.

Su interés á beneficio del comun, fué decidido, y sin embarazarse con las muchas atenciones que lo rodeaban, no solo desempeñó á satisfaccion y con esmero las comisiones del gobierno, sino que hizo servicios muy señalados á la pátria en rectificar las noticias acerca de la produccion de la grana, en perfeccionar los salitres, en plantear una especie nueva de javon, en verificar la fábrica del acero, en señalar muchas producciones útiles de nuestro sue-